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Детство между  
войной и миром

Долма, сациви, борщ. 
Что еще в «Котелке дедушки Ляо»?

«Код веселья» затмил 
материнский долг3 42

Крым зовет 
на вахту!

nТРОГАТЕЛЬНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ. В контактном зоопарке Новокузнецка 
«Живая сказка» появились новые любимцы. Так, например, недавно из 
питерского питомника сюда привезли трёх камерунских козочек, маму 
с дочкой и сыночком. Кроме того, уже сейчас можно погладить очень 
шкодливых, но ласковых вислобрюхих карликовых поросят. Среди 
новосёлов и два бурундука.
− Клички им уже придумали, − рассказала Елена Павлова, директор 
«Живой сказки». − Ребятня назвала их Чипом и Дейлом. 
Фото Ярослава Беляева.

АКЦИЯ ФОТОФАКТ

ПОДРОБНОСТИ
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ЭПИДСЕЗОН

Клещевой пик

Мы – за мир.  
И его разнообразие

Кузбасс посадит свое дерево на аллее в Крыму. 
Такое решение принято рабочей группой по участию 
Кемеровской области во всероссийской патриотической 
акции «Аллея России».  
Этим летом в ходе открытого общественного 
голосования во всех субъектах Федерации будут 
выбраны зеленые символы регионов. После 
завершения голосования их высадят в новом природно-
патриотическом парке «Аллея России», расположенном 
в Крыму.

ЗНАЙ НАШИХ!

За достойное воспитание 
детей
Вчера в областной администрации награждали 
родителей известных кузбасских журналистов.

От имени губернатора начальник главного управления 
по работе со СМИ администрации Кемеровской области 
Антон Горелкин поблагодарил собравшихся за достойное 
воспитание детей, имена и честная репутация которых хо-
рошо известны в Кузбассе и за пределами региона и мно-
гие из которых являются лауреатами и победителями об-
ластных и всероссийских творческих конкурсов. Среди от-
меченных областными наградами и целевыми премия-
ми и матери журналистов «Кузбасса»: Екатерина Евсеевна 
Колесникова (сын – Валерий Качин, директор и главный 
редактор газеты), Клавдия Ивановна Толковцева (сын – 
Дмитрий Толковцев, шеф-редактор, редактор отдела ре-
портажей), Валентина Григорьевна Саженова (дочь – Та-
тьяна Фомина, редактор отдела социальной жизни), Ната-
лья Владимировна Федотова (дочь – специальный корре-
спондент Алена Федотова).

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

ИСТОРИЯ

НеРеальная война
С Международного фестиваля исторических 
реконструкций «Сибирский огонь-2014», про-
ходившего в Новосибирске и собравшего око-
ло 20 тысяч человек, на днях вернулись кеме-
ровские реконструкторы. Сейчас они готовятся 
провести собственную, первую в Кузбассе, ре-
конструкцию военных сражений времен Вели-
кой Отечественной войны.

Презентация проекта с реконструкцией боя прой-
дет в Кемерове в июле. По сценарию в нем сразятся 
солдаты Красной Армии и армии вермахта.

− Со дня на день должны прийти из Москвы приво-
ды – точные копии стрелкового оружия времен Вели-
кой Отечественной, мы заказали 20 штук, − рассказал 
организатор реконструкции, руководитель кемеровско-
го центра исторических проектов «Комбриг» Алексей 
Мисалев. − Также ждем 14 комплектов немецкой фор-
мы вермахта и семь комплектов обмундирования совет-
ских бойцов СМЕРШ НКВД. Разработанный нами сце-
нарий реконструкции основан на реальных событиях – 
военных операциях, которые проводили бойцы 4-го от-
дела ГУКР СМЕРШ НКВД с 1943-го по 1945 год.

По словам Алексея, эта реконструкция станет первым 
в Кузбассе мероприятием подобного рода. До сих пор ке-
меровским реконструкторам для участия в исторических 
постановках приходилось выезжать в соседние регионы.

Полина СПИРИДОНОВА.

МЕДИЦИНА

Каждый четвертый –  
на пьедестале
Жюри XIII Всероссийского конкурса «Лучший 
врач года» подвело итоги за 2013 год. На этот 
раз участники претендовали на звание лучших 
в 33 номинациях (в первый год проведения кон-
курса их было всего 11). Кузбассовцы подали 31 
конкурсную работу, в результате восемь наших 
докторов поднялись на пьедестал почета: ше-
стеро на первую ступень, еще двое – на третью.

Так, лучшим кардиологом России (по версии 2013 
года) была признана Н.А. Пермякова из ЦРБ Тисуль-
ского района. А лучшим стоматологом – А.В. Дремалин 
из областной клинической стоматологической поли-
клиники. Примечательно, что в этих номинациях куз-
бассовцы завоевывают победу уже второй год подряд.

Лучшие участковые врачи России, как выяснилось, 
работают в Прокопьевске. Это терапевт поликлиники 
№1 горбольницы №3 С.Г. Дуспанова и педиатр поли-
клиники №1 детской горбольницы Н.П. Нарусон. Луч-
шим фтизиатром страны стала В.И. Тавровская из Но-
вокузнецкого клинического противотуберкулезного 
диспансера. А лучшим оториноларингологом – В.В. Ва-
вин из Кемеровской областной клинической больницы.

III место в номинации «Лучший травматолог-ор-
топед» присуждено О.Н. Герасимову из горбольни-
цы Осинниковского городского округа, а в номинации 
«Лучший врач-эксперт» – судмедэксперту П.А. Азарову 
из Новокузнецкого бюро судмедэкспертизы.

За 13 лет проведения конкурса его победителями и 
призерами стали уже 90 врачей из Кузбасса.

Валентина АКИМОВА.

На текущей неделе в Кузбассе 
за медицинской помощью по 
поводу присасывания клещей 
обратились 2430 человек, на 
800 случаев обращений боль-
ше, чем за прошлую неделю.

Специалисты Роспотребнадзора свя-
зывают это с установлением теплой по-
годы на территории Кемеровской обла-
сти. Люди массово стали выезжать отды-
хать на природу, и рост количества по-
страдавших от укусов клещей объясня-
ется прежде всего этим.

− Ситуация с клещами продолжает 
оставаться напряженной, − рассказал 
главный специалист-эксперт управле-
ния Роспотребнадзора по Кемеровской 
области Валентин Соколов. − В ближай-
шие две недели она будет сохранять-
ся. И как показывает опыт многолет-
них наблюдений, пик обращений пой-
дет на спад только в конце июня – на-
чале июля.

По словам Валентина Макаровича, 
с момента начала эпидсезона, а он, на-
помним, в связи с ранней весной начал-
ся в Кузбассе в этом году раньше обыч-
ного на две недели, от клещей постра-
дали 17938 человек. Больше всего слу-

чаев присасывания клеща было зафик-
сировано в Кемерове и Новокузнецке, 
3836 и 2474 соответственно.

С подозрением на клещевой энцефа-
лит были госпитализированы 299 куз-
бассовцев. Из них у одиннадцати чело-
век диагноз в ходе лабораторных иссле-
дований подтвержден.

− Поскольку клещи продолжают 
оставаться активными вплоть до кон-
ца сентября, бдительность следует со-
хранять на протяжении всего этого пе-
риода, − посоветовали специалисты ве-
домства.

Полина СПИРИДОНОВА.

n Байатские сопки, ещё не тронутые угледобычей. Фото Андрея Терешенкова.

Лед тронулся
В Кемеровскую область за-

ходит проект «Задачи сохране-
ния биоразнообразия в поли-
тике и программах развития 
энергетического сектора Рос-
сии» (при участии Программы 
развития ООН, Глобального 
экологического фонда и Мин-
природы РФ). Основная его за-

Новое направление приобретает сегод-
ня взаимодействие между угольщика-
ми и экологами. Угольные компании и 
природоохранники все чаще садятся за 
стол переговоров, чтобы обсудить важ-
ные вопросы. И даже в ряде случаев уже 
приходят к разумному компромиссу.  

дача -  внедрение принципов 
сохранения биоразнообразия 
в политику развития россий-
ского энергетического сектора, 
в деятельность энергодобыва-
ющих компаний посредством 
экспериментальных меропри-
ятий на шести демонстрацион-
ных территориях. В их число 
входит и наша область.

Кстати, к моменту при-

хода проекта в Кузбасс здесь 
уже были программы и опыт 
взаимодействия природоох-
ранных организаций и уголь-
ных компаний. Нам было что 
предложить головному офи-
су проекта. В частности, уже 
три года Кузбасская топлив-
ная компания участвует в со-
хранении биоразнообразия на 
Караканском хребте. Осущест-

вляет мониторинг раститель-
ного покрова в условиях тех-
ногенного воздействия. Вто-
рое направление – сотрудни-
чество ученых-экологов с ком-
панией  «СДС-Уголь», которая 
проводила уже к этому време-
ни интересную работу на  Бун-
гурском угольном месторож-
дении недалеко от Новокуз-
нецка (деревня Костенково). 
Тогда впервые были организо-
ваны мониторинговые иссле-
дования состояния  окружаю-
щей среды на угольном пред-
приятии «Сибэнергоуголь». 
Результаты работы показали, 
что компания в настоящий 
момент не усугубляет эколо-
гическую ситуацию, которая 
там сложилась. Эти исследо-
вания проводились одновре-
менно с разработкой специ-
альной компьютерной про-
граммы, которая позволяла, с 
одной стороны, хранить дан-
ные мониторинга, а с другой 
– визуализировать их с помо-
щью космоснимков. 

В этом году угольные ком-
пании, которые изъявили же-
лание участвовать в проек-
те, получили предложение от 
Минприроды о сотрудниче-
стве по определенным направ-
лениям и запускают несколько 
проектов с софинансировани-
ем, чтобы через три года полу-
чить какой-то результат в со-
хранении биоразнообразия. 

Когда всем хорошо
Эти «лишние проблемы и 

затраты», кстати, и для самих 
угольщиков совсем не лишние. 
С одной стороны, предприя-
тиям был дан «карт-бланш» – 
добывайте как можете. Но при 
этом предприятия все равно 
платят огромные штрафы за 
нарушения. Хотя и сами при-
родоохранники понимают, 
что большинство требований  
нормативно очень сильно за-
вышены. Например, по каче-
ству воды. Предприятия бе-
рут воду из реки, качество ко-
торой, условно, очень плохое. 
При этом на выходе они долж-
ны дать воду, которая соответ-
ствует рыбохозяйственным 
нормативам. 
окончание на 2-й стр.
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ЭХО ВОЙНЫ

ИННОВАЦИИ

nНовый памятник воинам Великой Отечественной 
− сорок восьмой по счету в селах Новокузнецкого 
района.

nРассказывал Иван Антонович Механошин про свое 
военное детство то со смехом, то со вздохом. Но вздыхал, 
конечно, чаще. Фото Сергея Гавриленко.

Давай закурим,  
братишка, по одной

Про то, что Иван хотел све-
сти счеты с жизнью, мать не уз-
нала. А то бы еще раз выпорола. 
Но, видно, все равно материн-
ское сердце дрогнуло и защеми-
ло. Обливаясь слезами, мать по-
просила сына потерпеть еще не-
много. Все равно ведь когда-ни-
когда закончится эта проклятая 
война. И отец вернется. А сейчас 
пока он, Иван, за старшего. Тро-
их сыновей из шести Мария уже 
похоронила. Что скажет мужу 
Антону, когда тот с войны домой 
придет? Жаловаться, что в голо-
де и холоде жили, – негоже. Вон 
у соседей тоже сразу трое детей 
умерло. В коробушке привезли 
из больницы. Не спасли их там: 
отравились чем-то все трое. Ели-
то, считай, все, что жевалось.

А трех оставшихся сыно-
вей Мария Механошина спас-
ла свиной шкурой. Той самой, 
что от времени стала совсем ка-
менной и висела на гвозде в са-
рае. Еще до войны шкуру пове-
сили. Ее бы надо было сдать, но 
не успели: война. Сдавали уже 
картошку, зерно, мясо, молоко, 
яйца. И никого не интересовало, 
было ли все это в доме. Хоть из-
под земли доставай!

И вообще все строго было. 
Две женщины, уходя домой, 
прихватили с гумна пригоршни 
пшеницы. Ту и другую в тюрьму 
потом отправили. Которая 600 
граммов вынесла – на шесть лет, 
а ту, что 400, – на четыре года.

Мать Ивана на овчарне ра-
ботала, часто болела. Потому 
что ни обуть, ни одеть. Одна 
фуфайка на всех. И ту Иван 
потерял. Заснул на повозке, а 
фуфайку-то и снесло. Вот и вле-
тело тогда от матери. А еще за 

Иваново детство  
с… оборванной веревкой
После очередной материнской порки девяти-
летний Ваня решил повеситься. Он сделал  
петлю, просунул в нее голову, закрыл глаза, 
мысленно прощаясь с белым светом. И вдруг  
из его глаз полетели искры. От боли.  
Потому что веревка порвалась и Ваня рухнул  
на что-то твердое…

Митьку, младшего братишку, 
влетело. Он все куксился, кук-
сился (от голода, видно), вот 
Ваня и дал ему вару пожевать. 
Это такая черная смесь, идущая 
на подшив обуви. Вроде замол-
чал тогда Митька. Тогда Ваня 
еще вару брату добавил… Ког-
да мать спросила, почему это 
Митьку не слышно, у того уже 
пена изо рта пошла. В общем, во-
время мать спохватилась.

С Митькой Иван и курить 
вместе начали. Но не тайком от 
матери, а по ее просьбе. Табак 
для продажи выращивали. Вот, 
прежде чем нести его в город 
на базар, мать и говорила Ване:

- Курни разок, сынок. Креп-
кая ли?

Вот он и пробовал. И Мить-
ке давал.

Два класса  
в школьных  
коридорах

…Рассказывал Иван Антоно-
вич Механошин про свое воен-
ное детство то со смехом, то со 
вздохом. Но вздыхал, конечно, 
чаще. Особенно по поводу того, 
что у таких, как он – пенсионе-
ров, имеющих негласный статус 
детей войны, – нет ни достой-
ной пенсии, ни вообще каких-
то льгот. Законодательно статус 
«дети войны» не закреплен. Вот 
и в этом году в российском Бе-
лом доме посчитали нецелесо-
образным введение новой кате-
гории льготников. А всего в Рос-
сии проживает более 13 милли-
онов человек, которые в годы 
Великой Отечественной войны 
были несовершеннолетними. 
Иван, помнящий свое родство, 
один из них.

- От своей деревни Балахо-
новки до вашей редакции я дое-

хал за 60 рублей. И назад на до-
рогу домой потребуется столько 
же. А для моей пенсии это ощу-
тимо, - сказал Иван Антонович, 
сетуя, что не заслужил звания 
ветерана труда. Вот они-то име-
ют право на льготный проезд. А 
у Ивана Антоновича трудового 
стажа не хватило: списали его с 
разреза «Черниговский» по ин-
валидности. А то, что в колхо-
зе он начал работать раньше, 
чем в школу пошел, вроде как 
не считается.

А как было не работать, если 
колхознику за работу кусок хле-
ба полагался. Но два класса Ваня 
все-таки закончил. А потом мать 
определила его в пастухи. Вме-
сте с братом Митькой бегали по 
лугам за стадом колхозных овец. 
За каждую овечью голову своей 
головой отвечали.

Несколько раз к ним до-
мой приходил школьный учи-
тель. Уговаривал Марию Ми-
новну отпустить Ваню в шко-
лу. Мальчишка-то был смыш-
леный. Но мать сказала, как от-
резала:

- Читать, писать, считать на-
учился - и хватит с него.

Правда, уже потом он закон-
чил еще два класса. Экстерном.

- На этом мои университе-
ты закончились, - с грустью го-
ворит Иван Антонович.

Но не закончилась, как он 
сам говорит, колхозная катор-
га. И даже после Победы, ког-
да наконец-то домой вернулся 
отец. А уж как его ждали! Кида-
лись к каждому солдату, шагав-
шему по деревенской улице: а 
вдруг это наш?!

Однажды вечером, когда 
Ваня с Митей уже загнали на 
ночь колхозных овец и возвра-
щались домой, увидели солдата 
с вещмешком за плечами. У мо-
ста солдат остановился, спустил-
ся к реке, умылся. А потом, под-
нявшись на мост, и Ване, и Мите 
руку подал.

- Вы чьи будете, хлопцы? – 
спросил дружелюбно.

- Механошины мы, - ответи-
ли братья хором.

- Вы Антоновичи? Зна-
чит, вы мои племянники. А я 

ваш дядя родной, дядя Ваня.
- А папка наш где? – кину-

лись племянники с вопросом.
- И папка ваш придет обя-

зательно!
Отец вернулся только в ок-

тябре сорок пятого года. И на-
град, и ран у него было поров-
ну. Только награды молчали, 
а раны кричали. Да что там, 
выли! И мать, и сыновья (по-
сле войны родился еще один) 
жалели отца, но не знали, как 
ему помочь.

Когда боль чуть-чуть отсту-
пала, отец рассказывал сыно-
вьям, как воевал. Как от лютого 
холода прямо в шинели в зем-
лю вмерзал.

А в 1947-м отец умер. Иван 
с Митей поделили его награды. 
Ваня взял два ордена Красной 
Звезды и орден Славы, а Мите 
достались медали. Братья даже 
поносили эти медали на зависть 
деревенским пацанам. Как-
никак это отцовская память и 
гордость за него.

Прошлась война  
по нервам, по судьбе

Но как-то зимой подъехала 
к дому Механошиных повозка с 
мужчинами.

- После смерти мужа у вас 
остались его награды. Вы долж-
ны, вы просто обязаны сдать 
ордена и медали в музей, - не 
столько попросили, сколько 
потребовали представитель-
ные незнакомцы у вдовы фрон-
товика.

Мария Миновна была за-
конопослушной. К тому же 
эти двое, забрав награды вме-
сте с документами на них, 
оставили Марии и ее сыно-
вьям самую настоящую бу-
ханку хлеба.

- Видать, хорошие это люди, 
- говорила потом мать, разделив 
булку до единой крошки между 
сыновьями. Мошенники, объе-
горившие доверчивых людей, и 
тогда были. До сих пор водятся 
охотники за чужими наградами 
и чужой славой.

А у Ивана Антоновича оста-
лись только горькие воспоми-
нания. А еще вопросы без отве-
тов: почему он, начав трудить-

ся с семи лет, не заслужил, по 
сути, ничего?

Когда впервые увидел свою 
трудовую книжку, то удивился, 
почему в ней первая запись да-
тирована 1950 годом?! Он ведь 
всю войну в буквальном смыс-
ле слова вкалывал. В соцзащи-
те ему скажут, что нет у нас тако-
го закона, чтобы считать трудо-
вой стаж с семилетнего возраста.

Ладно, миновало детство. 
Хотя опять же из-за военного 
лихолетья в сибирском тылу в 
17 лет у Ивана заболели ноги. 
Но даже не столько от боли стра-
дал, сколько от боязни, что в ар-
мию не возьмут. А уж как он туда 
хотел! Взяли! Служил на Даль-
нем Востоке в трех родах войск: 
пехота, десант, морфлот. Вре-
мя вроде мирное, а без травм не 
обошлось. Комиссовали. Дома 
подтвердили инвалидность. 
Шесть лет на ней просидел. Вот 
и получается, что вроде не лен-
тяй, а стажа для получения зва-
ния ветеран труда не набралось. 
Обидно. Конечно, Иван Анто-
нович получает меры социаль-
ной поддержки как инвалид, 
но… Но ведь жизнь начинает-
ся с детства. А с детством ему не 
повезло: была война. С кого те-
перь спрашивать?

Однажды мать, измаявшись, 
произнесла:

- Грешно мне, ребята, так 
говорить, но если бы ваш отец 
на войне погиб, на вас бы тог-
да государство дало денежное 
пособие.

На мать свою Иван никогда 
не обижался. Даже после пор-
ки. А повеситься хотел, чтобы 
избавить мать от лишних стра-
даний. Так ему казалось в маль-
чишеские годы. Но ведь не зря 
веревка порвалась. Значит, надо 
было ему жить. За себя. За отца. 
И всегда за старшего, даже тог-
да, когда отец израненным вер-
нулся…

…А своих детей у Ивана Ан-
тоновича нет. Но есть верная и 
добрая жена. Тоже большая тру-
женица. Так надсадилась она, 
что врачи приговор вынесли: «У 
вас никогда не будет детей». Но 
это уже другая история.

Галина БАБАНАКОВА.
Кемеровский район.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Близкий Крым
Ректор Кемеровского университета 

культуры и искусств Е.Л. Кудрина под-
писала официальные договоры о со-
трудничестве между КемГУКИ и Кок-

тебельским эколого-историко-культурным 
заповедником «Киммерия М.А. Волошина»  
(г. Феодосия, Крым) и Республиканским 
высшим учебным заведением «Крымский 
университет культуры, искусств и туризма» 
(г. Симферополь, Крым). Это произошло 
в рамках визита кемеровских ученых Н.И. 
Гендиной и Е.Л. Кудриной на XXI Междуна-
родную конференцию «Крым-2014» – «Би-
блиотеки и информационные ресурсы в со-
временном мире науки, культуры, образова-
ния и бизнеса».

Конференция «Крым» - мировой про-
фессиональный форум для специалистов 
и руководителей библиотек, издательств, 
книготорговых и книгораспространитель-
ских организаций, музеев, архивов, инфор-
мационных центров. И наш вуз традицион-
но принимает в нем самое активное участие. 
В частности, в этом году Е.Л. Кудрина и Н.И. 
Гендина выступили на пленарном заседании 
с докладом «Информационное образование 
в динамично меняющейся информационной 
среде; миражи и реалии в подготовке профес-
сионалов и пользователей».

Вследствие присоединения Крыма к 
России, произошедшего этой весной, ин-
терес крымчан к опыту российских коллег 
был нынче особенно высок. И интерес су-
губо практический. Так, ректор Крымского 

университета готов предложить сибирским 
коллегам-преподавателям работу «вахтовым 
методом» - на год, на семестр и т.п. В подпи-
санном договоре, в частности, идет речь и о 
методической помощи крымскому вузу, став-
шему российским: крымчан интересует наш 
менеджмент качества образования, положе-
ние об общежитии, о заполнении зачетных 
книжек и другой учетной документации. Раз-
умеется, в перспективе планируется участие 
крымских коллег в совместных творческих 
и научных мероприятиях.

Большой интерес у сотрудников Кокте-
бельского заповедника «Киммерия М.А. Во-
лошина» вызвало сотрудничество не толь-
ко с преподавателями, но и со студентами  
КемГУКИ. Оно, кстати, осуществляется 
уже не первый год. В частности, сотрудни-
ки Коктебельского музея были восхищены 
тем календарем, который на основе акваре-
лей Макса Волошина изготовили студенты 
кафедры дизайна КемГУКИ. А в перспекти-
ве в Крым планируется направлять на прак-
тику наших студентов-музееведов, дизайне-
ров, социальных педагогов. Ведь по замыс-
лу коктебельских коллег, здесь необходимо 
наращивать культурное влияние, возродить 
традиции «серебряного века», когда Кокте-
бель был «культурной Меккой» для поэтов, 
художников, писателей. Творческие проек-
ты сибирской молодежи, считают крымча-
не, могли бы сыграть в этом наращивании 
заметную роль.

Ольга ШТРАУС.

ПАМЯТЬ

Спустя 69 лет после войны
Вчера в поселке Ананьино Загорского сельско-
го поселения Новокузнецкого района торже-
ственно открыли памятник солдатам, погиб-
шим в годы Великой Отечественной войны.

На мраморной плите увековечены имена более 
сорока жителей поселков Ананьино, Верх-Кинерки, 
Новый Урал, а также несуществующей на сегодняш-
ний день деревни Троицк, отдавших свою жизнь за 
свободу и независимость Родины.

После торжественного открытия и возложения 
цветов всем присутствующим было предложено от-
ведать солдатской каши и пригубить фронтовые «сто 
грамм» в память о своих земляках.

Между тем сегодня в канун 73-й годовщины со 
дня начала Великой Отечественной войны в Кузбас-
се состоится ежегодная мемориальная акция «Све-
ча памяти».

Татьяна МИНЕЕВА.

АНТИКОРРУПЦИЯ

Цена «покровительства»
В Центральном районном суде г. Кемерово вы-
несен приговор заместителю начальника госу-
дарственной службы по надзору и контролю в 
сфере образования Кемеровской области, ко-
торый обвинялся в получении взятки.

Как установили следствие и суд, в мае прошлого 
года за 35 тыс. руб. он предложил «покровительство» 
руководительнице одной из автошкол, обещая вза-
мен не проводить проверки в ее учебном заведении. 
О столь откровенном предложении женщина сооб-
щила в УФСБ по Кемеровской области, после чего все 
ее контакты с чиновником проходили под контролем 
оперативников. После получения требуемой суммы 
мужчина был задержан в своем служебном кабинете.

Как уточнили в региональном следственном ко-
митете, в ходе расследования уголовного дела было 
выявлено еще три аналогичных случая в отношении 
руководителей других образовательных учреждений 
(цена «покровительства» при этом колебалась от 10 
до 100 тыс. руб.).

Суд признал чиновника виновным в инкримини-
руемых деяниях и приговорил его к штрафу в разме-
ре 150 тыс. руб. Приговор еще не вступил в законную 
силу.

Напомним, что в Кузбассе уже несколько лет дей-
ствует инициированная губернатором областная про-
грамма по борьбе с коррупцией.

Владимир ДМИТРИЕВ.

ДОЛГИ

Пришлось покрутиться
Почти 200 музыкальных дисков арестовали у бе-
ловского меломана.

Мужчина под расписку взял в долг у своей знако-
мой 15 тысяч рублей, но время шло, а он так и не от-
давал деньги, говорил, мол, пока нет. Тогда приятель-
нице пришлось обратиться в суд.

Как рассказали в Управлении ФССП России по 
Кемеровской области, мужчина является индиви-
дуальным предпринимателем: у него в собственно-
сти небольшая торговая точка, занимающаяся реа-
лизацией DVD и MP3-дисков. Приставы арестовали 
у него 29 MP3-дисков и 165 DVD-дисков, оценив их 
в 11 тысяч рублей. Сотрудники ведомства предупре-
дили неплательщика, что он может самостоятельно 
в течение 10 дней реализовать арестованное имуще-
ство в счет погашения задолженности. В установлен-
ный срок мужчина оплатил долг и исполнительский 
сбор в размере 1060 рублей.

Артём СИДОРЧУК.

ДТП

Беспечные покатушки
В Осинниках пьяный мотоциклист сбил двух пе-
шеходов.

ДТП произошло накануне в одиннадцать ча-
сов дня. 28-летний мужчина на своем железном коне 
мчался по улице 50 лет Руднику. В это время две жен-
щины, 55 и 30 лет, переходили дорогу в неположен-
ном месте. Мужчина не успел среагировать и сбил их. 
С многочисленными переломами пешеходы были го-
спитализированы.

Сам водитель отделался ушибами. Как рассказа-
ла Маргарита Рахвалова, инспектор по пропаганде 
ГИБДД Кузбасса, мужчина находился в состоянии ал-
когольного опьянения. Мотоцикл его не был зареги-
стрирован, а он ехал без мотоциклетного шлема.

Алена ПЕТРОВА.

nВсего с начала лета на дорогах Кузбасса 
произошло 79 ДТП, в результате которых 43 
человека травмированы и двое погибли.

nПодписание договора о сотрудничестве.

окончание. начало на 1-й стр.

Также предприятия обязаны по лицензион-
ным соглашениям вести мониторинг всех сред, 
но, скажем, при этом для мониторинга биораз-
нообразия не разработана методическая база. 
У специалистов нет оборудования. И все дан-
ные по мониторингу они складывают себе в ар-
хив, никуда дальше не используя. 

Эта проблема системная: что-то делается, а 
эффекта нет. Те же штрафные платежи на самом 
деле не идут на улучшение ситуации в окружа-
ющей среде. В последнее время ведутся разго-
воры, что эти платежи должны выполняться не 
в форме штрафов, а каких-то конкретных ме-
роприятий. Чтобы деньги не терялись в бюд-
жете, а были использованы для определенных 
экспертных проверок, проектирования работ. 

Это одно из направлений, которое прораба-
тывается в рамках редакции федерального за-
конодательства в этой сфере. В частности, речь 
идет также о реабилитационных фондах. Пред-
приятие, начиная работать, будет производить 
отчисления в специальный целевой фонд, день-
ги из которого будут направлены, например, на 
восстановление нарушенных территорий. При 
этом этот фонд будет сохраняться даже в усло-
виях банкротства предприятий. 

В этом же ряду - проект положения о про-
ектировании работ по рекультивации. Старое 
положение (а документ относится к 1986 году) 
просто морально устарело. В  1986 году была 
ещё надежда, что на нарушенных землях мы 
можем восстановить плодородный слой. Но 
прошло уже 40 лет, и специалисты понимают, 
что почва не восстанавливается. Должны ме-
няться цели, которые преследуются при ре-
культивации. Прежде всего они должны быть 
направлены на восстановление хозяйственной 
деятельности этих земель, должен присутство-
вать момент восстановления экологической 
ценности, требуется вводить дополнительные 
требования к рекультивации нарушенных зе-
мель, которые уже подразумевают восстанов-
ление экосистем. 

Разрабатываемое сегодня законодательство 
предусматривает новые нормативы, новые по-
ложения. Для предприятий очевидно: кто бы-
стрее примет эту парадигму, начнет работать в 
рамках нового законодательства, тот в конеч-
ном итоге и выиграет.

Сопки в кольце интересов
Один из самых животрепещущих вопросов 

на сегодня для природоохранников нашей обла-
сти - сохранение уникального уголка Кузбасса, 
Байатских сопок в Беловском районе. Они за-
нимают очень маленькую территорию, порядка 
100 га, и опасная ситуация сложилась из-за того, 
что сопки фактически оказались в кольце техни-
ческих сооружений. С северной стороны распо-
ложен гидроотвал, с северо-западной – желез-
нодорожный отвал, с южной – самый мощный 
в Кузбассе карьер Бачатского разреза. Это коль-
цо постоянно сжимается, и разрез продолжает 
наращивать производство в сторону Байатских 
сопок. Ситуация осложняется тем, что террито-
рия сопок находится в частных паевых долях.

- Это вторая территория после Каракан, - гово-
рит Юрий Манаков, доктор биологических наук, 
региональный координатор Программы ПРООН-
ГЭФ Минприроды России в Кемеровской области 
и Республике Хакасия, - требующая немедленно-
го сохранения. Такого вида степей у нас больше 
нет, как нет других мест для сохранения. Сегодня 
эта территория со всех сторон обложена шлагба-
умами, туда нет доступа без разрешения угольно-
го разреза. Когда он дойдет до самих сопок, будет 
в частном порядке договариваться с фермерами 
о покупке этих земель. Это если говорить о фор-
мальной стороне дела. Но есть же ещё интересы  
телеутов, которые проживают в этих экологиче-
ских условиях. С одной стороны у них – отвал, ко-
торый ежегодно тонны пыли сдувает на их терри-
торию. С другой - река Бачат, пережатая отвала-
ми. Подземной воды нет, вся вода завозная. И Ба-
чатский разрез ещё далеко не все выбрал, угля ещё 
много, он будет расширяться. По крайней мере, 
сейчас он идет в сторону Байатских сопок. И се-
годня все зависит от желания людей сохранить эту 
территорию даже не только ради каких-то видов 
растений и животных, но и ради телеутской об-
щины, которая там находится. Выхода здесь два. 
Первый: мы эту территорию реабилитируем, со-
храняя естественные участки и восстанавливая 
нарушенные. Второй: мы должны согласиться с 
тем, что телеутов нужно переселять в другое ме-
сто. И тут начинают действовать экономические 
механизмы: что будет дешевле? Так что вопрос по 
сопкам остается ещё открытым….. 

Евгения РАЙНЕШ.
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Начинать знакомство 
с чужой культурой 
с гастрономической 
стороны – прием из-

вестный и эффективный. У нас 
замечательные книжки в этом 
роде писали Вайль и Генис 
(«Русская кухня в изгнании» и 
др.). Но Лев Миронович Минц 
(1937–2011) был еще и про-
фессиональным этнографом. 
Он защитил кандидатскую по 
истории венгерской кухни, по-
том докторскую – в знаменитом 
Карловом университете в Праге, 
долго трудился в журнале «Во-
круг света». По слогу его книжки 
принадлежат к лучшим образ-
цам советского просветитель-
ского дискурса: юмористические 
ужимки могут показаться не-
сколько старомодными, но дар 
легкой занимательности автору 
никогда не изменяет.

«Помните, в кинофильме 
«Мимино» один из героев, ар-
мянин, спрашивает своего дру-
га-грузина: «Слушай, ты долму 
любишь?» И, получив отрица-
тельный ответ, с удовлетворе-
нием констатирует: «Это пото-
му, что вы ее делать не умеете». 
При всем сходстве традицион-
ной культуры армян и грузин 
армянский праздничный стол 
немыслим без долмы — ма-
леньких голубчиков из вино-
градных листьев, а у грузин та-
кое же место занимает сациви… 
Впрочем, в грузинскую кух-
ню долма проникает все боль-
ше и именно как праздничное 
блюдо. А вот борщ, даже ши-
роко распространившийся, по-
четного места почему-то не за-

нял. Как-то знакомая мегрел-
ка, узнав, что я еду в сентябре 
в симпатичный город Гали не-
далеко от Сухуми, причмокну-
ла губами: «Ой, повезло вам! 
Свежие фрукты, свежая мама-
лыга, свежие цыплятки. И всё 
для гостя». Соседка ее, прода-
вавшая помидоры, огурцы и 
петрушку, полюбопытствова-
ла: «А шо ж, борщ у вас не дела-
ют?» — «Почему не делают? Де-
лают. Но гостям не дают». Кон-
ца их дискуссии я, к сожалению, 
не дождался, но, помню, основ-
ными аргументами сторон слу-
жили: «Так вкусно ж!» — и: «Ну 
и что, что вкусно? Его каждый 
день сделать можно!»

Понятие престижности 
пищи тоже у всех народов раз-
ное. Для таиландских крестьян, 
например, высшей честью было 
угостить гостей едой, куплен-
ной в лавке, а крестьяне венгер-
ские словами «покупной едой 
тебе питаться!» проклинали.

«У индийского стажера 
Пратапа Сингха мы поинтере-
совались: верно ли, что индий-
цы едят руками? Мистер Сингх 
факт подтвердил и добавил, что 
дома, в Индии, он предпочита-
ет есть руками: так гораздо вкус-
нее и не ощущаешь во рту при-
вкус металла. И вообще, руки он 
моет сам, а ложки — слуги, в до-
бросовестности которых он не 
может быть полностью уверен… 
Наш мудрый не по годам друг, 
вьетнамский студент Ле Суан 
Ту, этих объяснений не принял. 
А кто ему готовит, спросил он, 
разве не слуги? Впрочем, сам 
Ту, как и многие вьетнамцы и 

китайцы, относился к народам, 
употребляющим вместо пало-
чек руки, несколько свысока».  

«Доктор Кришнамурти, 
врач нашей делегации в Индии, 
обедал с нами редко и пользо-
вался только ложкой. Решив, 
что застенчивый доктор стес-
няется взять полный прибор, 
я положил ему вилку. Доктор 
тихо поблагодарил, но вилку 
не взял. Я не стал приставать 
с расспросами. Однако доктор 
Кришнамурти сам решил рас-
ставить точки над «i». Он подо-
ждал, пока мы останемся одни. 
«Спасибо вам, — сказал доктор, 
— но не стоило беспокоиться». 
— «Что вы, доктор, — добро-
душно отвечал я. — Я подумал, 

что вам неудобно». — «Нет, нет, 
— живо возразил Кришнамур-
ти, и румянец пробился сквозь 
его черный загар. — Я знаю, что 
это такое, в университете в сто-
ловой я видел эти вилки. Но я 
никогда не пользуюсь ими». — 
«Кастовый запрет?» — бестак-
тно спросил я с профессиональ-

ным интересом. «Что вы, — 
смущенно сказал Кришнамур-
ти, — никакого запрета. Про-
сто мне все время кажется, что 
я проткну ею язык».

Олег ТРЕТЬЯКОВ.
Книги предоставлены 

магазинами «Аристотель» 
и «Буква».

Путь к душе через желудок
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, опубликованный 7 июня
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По вертикали: Постепенность. Жест. Снимок. Ярило. Просо. Гарри. Еле. Отсев. Твист. Катамаран. Морж. Стрежень. Никотин. Покемон. Хирург. Леди. Рана. 

Сталинск 
в начале 
великой войны
Среди документов архивного фонда быв-
шего Кемеровского обкома КПСС сохрани-
лась масса материалов о первых днях Ве-
ликой Отечественной войны в нашем крае 
и, в частности, в крупнейшем городе Куз-
басса – Сталинске. Перед нами докладная 
записка «О постановке политико-массовой 
работы на сборном и призывном пунктах в 
гор. Сталинске» за подписью зав. отделом 
пропаганды и агитации Сталинского гор-
кома ВКП(б) А. Кожемякина. Вот что можно 
прочитать в этом документе:

«Сб о р н ы й 
п у н к т бы л 
о р г а н и з о -
ван 23 июня  

с.г. Вначале он размещался 
в трех зданиях: клубе стро-
ителей, гортеатре и здании 
ТЮЗа. Во всех здани ях 
были оборудованы ленин-
ские уголки с достаточным 
количеством газет, журна-
лов, брошюр и наглядно-
агитационных материалов, 
установлены репродукто-
ры /…/

Политаппарат пункта 
решением бюро ГК ВКП(б) 
выделен 22 июня 1941 г. По-
литруками были назначе-
ны: Астафьев, Кожемякин, 
Канаев, Воропаев, Ивано-
ва, Полосухин, Бородкин, 
Лосев, Савочкин, Блинов, 
Стригин /…/

Политработа на пункте 
имела и имеет целью обе-
спечить успех мобилиза-
ции, воспитать у мобили-
зуемых горячий патрио-
тизм, дать Красной Армии 
боеспособное пополнение, 
проникнутое готовностью 
самоотверженно бороться 
с фашистскими полчища-
ми. Вся политработа велась 
и ведется в духе речи тов. 
Сталина от 3 июля 1941 г.

Политработа имела сво-
ей целью обеспечить так-
же четкую, оперативную 
работу пункта, быстрей-
шее формирование команд 
и отправку их к местам на-
значения, высокую дисци-
плинированность мобили-
зуемых. 

На протяжении все-
го времени мобилизации 
особое внимание уделяет-
ся воспитанию высокой во-
инской дисциплины и рево-
люционной бдительности. 
Это дало то, что на малей-
шее проявление недисци-
плинированности, как пра-
вило, обрушивались сами 
мобилизуемые и призыва-
ли нарушителей к порядку.

Во всех отправляемых 
командах выбирались пар-
торги и комсорги, которые 
обеспечивали политработу 
и порядок в пути.

На пункте проведена /
большая/ политико-мас-
совая работа. Проведе-
ны лекции, доклады, бе-
седы /на темы/: «О речи 
т ов.  С т а л и на 3 и юл я», 
«Речь тов. Молотова 22 
июня 1941 г.», о передовых 
«Правды», об указах и по-
становлениях правитель-
ства, сообщения Информ-
бюро и материалы пресс-
конференций, «О воин-
ской дисциплине», «О во-
енной присяге», «О сохра-
нении военной тайны и ре-
волюционной бдительно-
сти», международные об-
зоры, «Экономическая и 
оборонная мощь СССР», 
«Великая Отечественная 

война советского наро-
да», «Единый фронт наро-
дов против фашизма» и др.

На пункте организова-
но культурное обслужива-
ние мобилизуемых. В этой 
части проведены меро-
приятия: концерты арти-
стов театра, кружка клуба 
строителей, детского Дома 
культуры, госцирка, джаз-
оркестра, школьников и др.

На пункте организо-
ван киоск «Союзпечати». 
Мобилизуемые постоянно 
имеют местные и централь-
ные газеты, журналы, бро-
шюры, книги, письменные, 
почтовые принадлежности.

Организована постоян-
ная работа буфета.

С первого дня работы 
пункта ведется работа с се-
мьями мобилизуемых: по-
литбеседы, читки, кино, 
справочная работа.

Политико-моральное 
состояние мобилизуемых 
здоровое. Мобилизуемые 
сознают опасность, навис-
шую над страной, и готовы 
к упорной борьбе с врагом. 
Имеется немало случаев, 
когда товарищи, оставляе-
мые до особого распоряже-
ния, настойчиво добивают-
ся отправки их в части не-
медленно».

Однако имелись и от-
дельные недостатки. Так, 
«были случаи явки некото-
рых мобилизуемых в пья-
ном виде. На пункте с таки-
ми людьми ведутся специ-
альные беседы. Даны ука-
зания первичным партор-
ганизациям об усилении 
работы общественных ор-
ганизаций и о недопуще-
нии явки людей на пункт в 
пьяном виде.

За все время работы 
пункта было три случая 
контрреволюционных вы-
ступлений. Материалы об 
этом своевременно были 
переданы органам НКВД».

Что касается работы го-
родского призывного пун-
кта, то для него «была пре-
доставлена часть гортеатра, 
помещение вполне удовлет-
ворило требованиям /…/

Для проведения поли-
тработы на пункте были 
выделены товарищи: ди-
ректор детского Дома куль-
туры Смельский, директор 
Дворца культуры метал-
лургов Гулай и инструк-
тор по пропаганде ЗПК Во-
ропаев. Политработники 
совместно с работниками 
центральной библиотеки 
оборудовали пункт: орга-
низовали витрину-выстав-
ку «Великая Отечествен-
ная война советского наро-
да», выставили литературу, 
монтажи, лозунги, плака-
ты и другие наглядные ма-
териалы. На пункте было 
достаточно газет, брошюр, 
журналов.

Для призывников еже-
дневно проводились бесе-
ды на темы: «Военная при-
сяга», «Как советский за-
кон карает за самовольные 
отлучки, дезертирство» и 
др. Проводились читки бо-
евых эпизодов, сообщений 
Информбюро. Прочитан 
цикл лекций на тему: «Ве-
ликая Отечественная война 
советского народа». Даны 
концерты артистов театра, 
школьников, бригады дет-
ского Дворца культуры.

Призывники были обе-
спечены буфетом. Имелись 
шашки, шахматы.

Настроение призывае-
мых было бодрым, здоро-
вым. Фактов пьянства или 
нарушений дисциплины не 
было. Призывники показа-
ли высокую дисциплиниро-
ванность, патриотизм, го-
товность к самоотвержен-
ной борьбе с кровавым фа-
шизмом».

Тем не менее, настро-
ения у многих людей не 
были столь однозначны-
ми, и об этом в докумен-
те вскользь сказано, что 
«часть призывников, вы-
ходцев из семей бывших 
спецпереселенцев, точно 
соблюла все требования 
на пункте, но была замк-
нутой».

К августу 1941 г. в Ста-
линске, как и по всей стра-
не, уже вовсю разверну-
лась кампания по сбору 
средств в фонд обороны. В 
соответствующей инфор-
мации Сталинского гор-
кома ВКП(б) за подписью 
первого секретаря горкома 
В. Москвина читаем:

«Непреклонная воля 
трудящихся гор. Сталин-
ска, как и всего многомил-
лионного советского на-
рода, к победе над фашиз-
мом беспрерывным пото-
ком вносит в фонд обороны 
страны деньги, облигации 
займов, ценные вещи и т.п.

Наличными деньгами 
поступило со дня откры-
тия счета по приему средств 
в фонд обороны страны (по 
21 августа 1941 г. включ.) 
406775 руб., облигаций зай-
мов – на /сумму/ 2195400 
руб., золотых вещей (раз-
личн. стоим.) – 53 шт., сере-
бряных вещей – 164 шт., зо-
лота в монете – /на сумму/ 
45 руб., серебра в монете – 
/на сумму/ 208 руб.

Кроме этого, поступи-
ла новая автомашина М-1, 
2 велосипеда, микроскоп, 
измеритель скорости тече-
ния воды и др. Все эти вещи, 
за исключением автомаши-
ны, реализованы; средства 
зачислены в фонд обороны 
страны. Автомашина пере-
дана Военведу. /…/

Участниками создания 
фонда обороны страны яв-
ляются партийные и бес-
партийные большевики, 
патриоты, различные люди 
по возрасту и национально-
сти. Они приносят разные 
ценности по стоимости и 
разные суммы наличными 
деньгами, но все они про-
никнуты единым горячим 
желанием – отдать все, кто 
что может, для быстрейше-
го и полного разгрома же-
стокого и коварного врага 
– германского фашизма».

Публикацию подготовил
 Николай ГАЛКИН,
ст. н.с. госархива

Кемеровской области.

n  Коллаж Андрея Горшкова.

БИБЛИОНОВОСТИ

Путешествие по улицам героев
Так называется фотовыставка, кото-
рая в канун Дня памяти и скорби от-
крылась в Кемеровской областной 
научной библиотеке им. Федорова.

– Ее инициатор и создатель, педагог 
Ирина Вербицкая, проделала поистине ти-
танический труд, – говорит сотрудник биб-
лиотеки Валерия Худякова. – Собрать фо-
топортреты наших земляков – Героев Со-
ветского Союза, чьими именами названы 
улицы Кузбасса, – серьезная краеведческая 
работа. Мы сами, развешивая портреты, уз-
нали много интересного. Например, о том, 
что Константин Федоровский, по улице чье-
го имени мы ходим ежедневно, был настоя-
щим красавцем…

Помимо известных имен вроде Веры Во-
лошиной или Юрия Двужильного, выстав-
ка знакомит земляков и с героями менее 
популярными. Например, Алексей Дергач. 
Он, уроженец Анжеро-Судженска, совершил 
свой подвиг также во время Великой Отече-
ственной. Теперь его имя носит улица в род-
ной Анжерке.

Всего в Кузбассе 40 улиц имеют имена 
Героев Советского Союза. К сожалению, на 
выставке представлены портреты только 24. 
Но на ее открытии приглашенным ветера-
нам и школьникам представили видеопре-
зентацию, где показали фото всех героев, а 
также фотографии улиц, которые увекове-
чили память о них.

Ольга ШТРАУС.

Киев и Рига, Баку и Одес-
са, Тифлис и Бухара 
после распада СССР 
остались за границей. 

И выяснилось, что в России не 
так уж много городов с собствен-
ной мифологией. Конечно, по-
жив в каком-нибудь городе года 
три, обязательно различишь его 
собственный норов. Но мы гово-
рим о славе в масштабах страны.

С Москвой и Петербургом 
все понятно. Муром и Суздаль, 
Псков и Великий Новгород мо-
гут прожить собственной раз-
весистой историей. С Нижним 
уже сложнее: из купеческого го-
род давно превратился в проле-
тарский, и слава крупнейшей в 
империи ярмарки давно позади. 
Примерно так же обстоит дело 
и со всем Поволжьем, хотя Ка-
зань очень старается выбиться 
из ряда вон.

Крупнейшие южные горо-
да, Краснодар и Ростов, по боль-
шому счету, не знамениты ни-
чем, кроме климата. Грозный 
так стремительно меняется, что 
его миф не успевает как следует 
устояться. Впрочем, собствен-
ным баснословием могут по-
хвастаться Таганрог и Пяти-
горск. Недавно в образцовые 

капиталистические города по-
пытались превратить Сочи и 
Владивосток, хотя они и пре-
жде пользовались определен-
ной репутацией (горячо реко-
мендую книжку Василия Ав-
ченко «Глобус Владивостока», 
ее легко найти в сети).

В Сибири баснословны-
ми городами могут считаться 
Томск и Иркутск. А вот Екате-
ринбург, Новосибирск, Хаба-
ровск – даром что столицы фе-
деральных округов – преум-
ножают свою славу медленно. 
Впрочем, не возбраняются и по-
пытки ускорить этот процесс. 
Новая книжка Алексея Иванова 
– именно такая попытка.

Я в Екатеринбурге (тогда 
еще Свердловске) был однаж-
ды и недолго, город рассмотреть 
не успел. Знаю, что вырос он во-
круг горного завода в XVIII веке. 
Знаю отрывок из чеховского 
письма. Антон Павлович начи-
нает за упокой: «В России все 
города одинаковы. Екатерин-
бург такой же точно, как Пермь 

или Тула. Похож и на Сумы, и 
на Гадяч». Но тут же умудряет-
ся рассмотреть что-то особен-
ное: «Здешние люди внушают 
приезжему нечто вроде ужаса. 
Скуластые, лобастые, широко-
плечие, с маленькими глазами, 
с громадными кулачищами. Ро-
дятся они на местных чугуноли-
тейных заводах, и при рожде-
нии их присутствует не акушер, 
а механик. Входит в номер с са-
моваром или с графином и, того 
гляди, убьет».

Впрочем, академик Ферс-
ман описывал Екатеринбург 
столетней давности как «город 
камня», имея в виду индустрию 
уральских самоцветов. Были у 
этих мест и доморощенные пев-

цы – великолепный Бажов и ме-
нее интересный Мамин (он при-
соединил к своей фамилии ти-
тул «Сибиряк», но писал преи-
мущественно об Урале). На заре 
советской власти в городе убили 
последнего российского импе-
ратора, его семью и слуг. На за-
кате советской власти в Сверд-
ловске долго сидел первым се-
кретарем обкома первый рос-
сийский президент Борис Ель-
цин. Был еще такой феномен, 
как «свердловский рок» («На-
утилус», «ЧайФ», «Агата Кри-
сти» и др.). Другой феномен – 
местная драматургия: Николай 
Коляда, плодовитый, как Лопе 
де Вега, и его многочисленные 
ученики.

Алексей Иванов собирался 
описать последние тридцать лет 
жизни города, примерно с 1985 
года, но поневоле погружается и 
в прошлое, так что все перечис-
ленные герои здесь присутству-
ют. Книжка состоит из ста очер-
ков. Повествование построено 
мастерски – сплетено из отдель-
ных сюжетов с продолжением, 
как пеньковый канат. Но пись-
мо по большей части небреж-
ное: на уровне даже не газетно-
го текста, а сетевого блога.

Главные герои книжки – 
президент Ельцин и госсекре-
тарь Бурбулис, губернатор Рос-
сель и мэр Чернецкий, дея-
тели бандитской группиров-
ки «Уралмаш», Евгений Ройз-
ман и его фонд «Город без нар-
котиков». Видное место зани-
мают писатели Ольга Славни-
кова и Владислав Крапивин 
(Иванов считает его чуть ли не 
вторым Аркадием Гайдаром). 
Про поэтов Бориса Рыжего и 
Илью Кормильцева и Алексан-
дра Башлачева сказано мель-
ком, музыкантам и художникам 
уделяется чуть больше внима-
ния. Очень скупо рассказывает-
ся про архитектуру и городских 
истуканов; но, в конце концов, 
хозяин – барин. Однако когда 
местные политики изобража-
ются как некие новые титаны, 
получается смешно, а на этот 
эффект автор вряд ли рассчиты-
вал. В целом же книжка получи-
лась познавательная. Но до луч-
ших образцов повествований о 
городе (Москва Гиляровского, 
Одесса Паустовского и Катае-
ва, из недавних – Лондон Пите-
ра Акройда) она далеко не дотя-
гивается. А жаль: Ёбург, судя по 
всему, этого заслуживает.

Алексей Иванов.
 Ёбург. 

М.: АСТ, 2014. 573 с.

Дети чугунных богов

Лев Минц. 
Котелок дедушки Ляо, 
или Занимательная 

этнография. 
3-е изд. 

М.: Ломоносовъ, 
2013. 256 с.
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СЕМЬЯ И ДР.

Родня
Жена узнала, что разные 

козьи сообщества блеют по-
разному. И сразу стало по-
нятно, почему козлят, приве-
зённых со стороны, так лег-
ко было узнавать даже по го-
лосу. Правда, через некото-
рое время они начинали «го-
ворить» как все, подстраивая 
свой тембр под коллектив.

Нубийская коза в тайском 
зоопарке внешне имела мало 
общего с моими зааненскими 
козами. Но когда я издал не-
громкие утробные звуки, по-
дошла и доверчиво потянула 
морду. Наверное, поняла, что, 
несмотря на мой странный ди-
алект, я – свой.

Жизнь
- Была замужем, потом 

муж стал погуливать, я бега-
ла, выглядывала его, встре-
чала, плакала, душа разры-
валась, места себе не находи-
ла. Потом он ушел. Года два я 
замкнута была. И, во-вторых, 
я тогда спиртного в рот не 
брала ни грамма, даже пиво 
не могла пить. А потом стала 
работать в облисполкоме кла-
довщиком, там завпроизвод-
ством хорошая поддавашка 
была. А на складе у меня «По-
сольская», «Сибирская», ко-
ньяк «Армянский». И мы бе-
рем «три звездочки», этикет-
ку переклеиваем и пьем на-
стоящий! А употреблять на-
чала – и мужиков разгляде-
ла, и жизнь мне понравилась…

Несколько лет назад она 
похоронила спившегося сына, 

дружна со всеми снохами. 
Только благодаря ей внук и 
две внучки, рожденные Сере-
гой от трех женщин, считают 
себя семьей.

Соседи
- Да Винчи? Уважаю, - от-

ветил этот странный изобре-
татель, - но мало его знаю.

Зато он хорошо знал Бори-
са Болотова и Николу Теслу. 

- Академик Болотов гово-
рит: надо чистить зубы содой 
с перекисью водорода. Смо-
три, - он открыл рот и ткнул 
пальцем в зубы, - я начал чи-
стить – три года они болта-
ются, но остаются в той же 
поре! Иначе бы вывалились. 
Перекись водорода – это две 
молекулы кислорода, они 
убивают микробов… Он, ког-
да сидел, зону отапливал с 
помощью холодного распада 
алюминия – реактора, кото-

рый сам изобрел…  А Никола 
Тесла – гений XIX века. Всё 
в электричестве, чем мы сей-
час пользуемся, трансформа-
торы переменного тока – всё 
придумал он. Тунгусский ме-
теорит – его рук дело. Это те-
перь все знают. Это сгусток 
энергии, который он послал 
через океан…

В его мире нет ни рассто-
яний, ни времени. Великие и 
их изобретения живут рядом 
с ним как добрые соседи.

Пинг-понг
Борису за семьдесят. Он 

участвовал во всех видах – лы-
жах, шахматах, гире, стрельбе, 
радуясь, что не отстает от мо-
лодых. Теперь пинг-понг… Я 
уже обыграл нескольких со-
перников, во время размин-
ки понял его слабые стороны 
и плюсы тридцатилетней раз-
ницы в возрасте…

За пару лет до этого я запо-
лучил легкое сотрясение моз-
га, в итоге голова, глаза и рука 
почему-то стали работать бо-
лее дружно, моё мастерство 
прогрессировало. Этому спо-
собствовали и ежедневные 
тренировки, которые я пред-
почитал обеду.

В первой партии победил 
легко. Борис очень хотел побе-
ды, переживал, делал ошибки. 
Я ушел в вялую защиту, чтобы 
ему было удобно атаковать. Он 
выиграл очко, два, три, воспрял, 
и вдруг оказалось, что наша 
встреча закончилась. Молодой 
парень, проигравший мне рань-
ше, недоуменно спросил:

- Почему? Ведь вы же 
сильнее?!

Но я не жалел, что победил 
патриарх…

После турнира попросил 
Бориса сыграть со мной про-
сто так, вне зачета, и разгро-
мил его как шведа.

Предрассудки
Люба засадила грядки и 

полдня усиленно давила па-
уков. В ответ на мою иронию 
ответила, что, естественно, это 
всё бред сивой кобылы, ба-
бушкины сказки, но что хуже 
всё равно не будет.

Ночью пошел дождь.
Наверное, она надавила 

лишнего, потому что не про-
сыхало недели полторы. Дож-
ди, сменившие жару, надоели 
всем. Зато в тот год и рассада 
прижилась, и семена взошли 
отлично, и сорняки попёрли 
как на дрожжах.

Иван КОРОЛЕВ.

18.06.1898.

Самый красивый храм у дорогиСамый красивый храм у дороги

Указом Священного синода открыт храм 
во имя преподобного мученика Андрея 
Критского на станции Тайга по специ-
альному одобренному императором 

Николаем II проекту томского архитектора Кон-
стантина Константиновича Лыгина. 

Он стал одним из самых красивых хра-
мов на всей Транссибирской железнодорож-
ной  магистрали. Его возведение началось поч-
ти одновременно со строительством станции 
Тайга - Таёжная. Большой вклад в строитель-
ство церкви  (около 30 тыс. золотых рублей) 
внёс челябинский купец Андрей Михайло-
вич Новиков. 

До этой даты по строящейся железнодо-
рожной магистрали  курсировал специальный 
вагон, стилизованный под  церковь.  

В связи с тем, что тайгинский храм стоял 
на так называемых землях Кабинета Его Им-
ператорского Величества, то император Ни-
колай II лично начертал одобрительный от-
зыв на проектном чертеже. 

С приходом советской власти храм постиг-
ла печальная  участь. Были разграблены ико-
ны, потерялись золотые и серебряные окла-
ды. Поруганный храм превратили в железно-
дорожный склад. Одно время его хотели взор-
вать, но качество кладки позволило выдержать 
варварское отношение господствующих без-
божников к одной из лучших церквей на всей 
магистрали от Челябинска до Владивостока. 

В 1991 году  было принято решение о вос-
становлении церкви и передаче ее в собствен-
ность Кемеровской и Новокузнецкой епархии. 
Настоятелем церкви стал человек, внесший 
огромный вклад в ее восстановление – про-
тоиерей Игорь Лаврык. 

Специалисты отмечают, что небольшое 
по своему объему здание церкви из красного 

кирпича удивляет богатством конструктивных 
и декоративных деталей, соотношение кото-
рых органично и безупречно по своим про-
порциям. Это редкий по своим достоинствам 
памятник архитектуры. Первая служба после 
реконструкции состоялась в августе 1997 года 
при участии епископа Кемеровской и Ново-
кузнецкой епархии архиепископа Софрония.

По словам сотрудников Тайгинского исто-
рического музея, сегодня церковь св. Андрея 
Критского наряду с вокзалом станции Тайга, 
локомотивным депо и лавкой купца Магазо-
ва входит в туристский маршрут по историче-
скому центру города.

Оксана ПАНАРИНА.

n Без языкового барьера. Фото автора.

НЕДЕЛЯ ИЗ ЖИЗНИ ОБЛАСТИ

16.06.1934. Решением Беловского посел-
кового Совета (ныне г. Белово) бывшая Пер-
вая улица переименована в улицу Ленина.

17.06.1961. Приказом Министерства 
культуры РСФСР был создан Новокузнец-
кий художественный музей (открылся 1 ав-
густа 1961 г.) на базе открытой в 1957 году 
первой в Кузбассе картинной галереи, суще-
ствовавшей как филиал Новокузнецкого кра-
еведческого музея. 

19.06.1964. Был запущен первый энерго-
блок Беловской ГРЭС мощностью 200 МВт. 

21.06.1927. В соответствии с решением 
Совнаркома РСФСР при медицинском фа-
культете Томского университета открыт Ин-
ститут усовершенствования врачей. В 1931 г. 
ГИДУВ переведен в Новосибирск, а в октябре 
1951 г. – в Новокузнецк. 

22.06.1941. На Таштагольском месторож-
дении была начата добыча руды. 3 июля от-
правлены первые ее тонны в доменный и мар-
теновские цехи КМК. 

По материалам областной 
научной библиотеки имени В.Д. Федорова.

n Раньше по строящейся железнодорожной магистрали  курсировал специальный вагон, 
стилизованный под  церковь. Фото из архива Тайгинского исторического музея.

n Один из самых красивых храмов на 
всей Транссибирской железнодорожной 
магистрали.

СУДЕБНОЕ ДЕЛО

Замороженные сердцаЗамороженные сердца
В тридцатиградусный январский мороз жительница окраины 
Междуреченска бросила троих детей в неотапливаемом доме 

ОдНИ и ОдНА
И если бы не соседи, восьмилет-

ний  Сережа, семилетняя Катя и ше-
стилетняя Алина могли бы не выжить 
в этом устроенном родной матерью 
аду. Понимая, что детям грозит ре-
альная опасность, соседи позвонили 
в местную администрацию, а оттуда о 
ситуации сообщили в милицию. И за-
мерзших, испуганных, заплаканных, 
голодных ребятишек на четвертый 
день отвезли в городской социаль-
но-реабилитационный центр для не-
совершеннолетних. Мать в это время 
была там, где нет забот и ответствен-
ности, и даже не знала, что вернется 
уже в опустевший дом. Впрочем, ка-
жется, не сильно она и расстроилась, 
появившись дома на следующий, пя-
тый после ее ухода, день.

Забегая вперед, скажу, на днях 
Междуреченский городской суд уже 
вынес приговор в отношении безза-
ботной мамочки, признав ее винов-
ной по двум статьям Уголовного ко-
декса – «Неисполнение обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетне-
го родителем, если это деяние соеди-
нено с жестоким обращением с несо-
вершеннолетним» (ст. 156) и «Остав-
ление в опасности» (ст. 125). Приго-
вор, не вступивший пока в законную 
силу, не особо суров – всего полтора 
года исправительных работ с удер-
жанием 5% штрафа в доход государ-
ства. Но, пожалуй, главное наказание 
не эти полтора года вполне посиль-
ного труда. По исковому заявлению 
прокурора Междуреченска Алексан-
дра Бера женщину еще в мае лишили 
родительских прав.

В морозном плену
Этим детям, если вообще уместно 

так сказать, еще повезло. Не так дав-
но по центральному телеканалу по-
казывали подобную историю: так-
же оставленная матерью в холодном 
сарае девочка лишилась в результа-
те обморожения обеих ног. Впослед-
ствии ее удочерили хорошие люди, 

поставили на протезы, и сейчас ма-
лышка уже катается на коньках. Се-
режа, Катя и Алина, к счастью, ниче-
го обморозить не успели. Но  в приют 
попали в ужасном состоянии: давно 
не мытые, истощенные, с педикуле-
зом, сопливые и кашляющие… Когда 
сотрудники полиции вошли в дом, ис-
пуганные дети забились в угол и пла-
кали. Еще просили есть.

- Из продуктов в доме мы увиде-
ли только недоеденную булку хлеба, 
на столе стоял стакан с замерзшей 
водой, - вспоминает инспектор под-
разделения по делам несовершенно-
летних отдела МВД России по горо-
ду Междуреченску Ольга Благодат-
ская. -  Было ужасно холодно, на кух-
не из дыр в выбитом оконном стекле 
торчали тряпки. Мальчик нашел не-
сколько каких-то палок и пытался 
растопить ими печь – видно было, 
что там тлел огонь. Ночью, чтоб со-
всем не замерзнуть, ребятишки спали 
на грязном, брошенном на железную 
кровать матрасе обнявшись и укрыв-
шись старым  одеялом.

В этой истории у детей был один 
выход – на улицу, входную дверь мать 
оставила открытой. Но даже вый-
ти из промерзшей избы в январскую 
стужу им было не в чем. И все же Сер-
гей, как старший из детей и как един-

ственный мужчина среди них, наки-
нув демисезонную курточку, сделал 
несколько вылазок.

«Спаси нас, мама!»
Мальчик искал мать. И нашел 

дважды. Один раз встретил на улице, 
когда она шла в ближайший магазин 
за очередной бутылкой. Просил вер-
нуться, пытался объяснить, что они 
с сестрами голодные и от этого у них 
болят животы. Женщина «пожалела» 
детей и купила для них… булку хлеба, 
сказав, что больше у нее нет денег, а 
домой она вернется позже. В другой 
раз он нашел ее у подруги, пьяную, 
веселую, но такую равнодушную. Он 
снова плакал, звал, просил есть. Она 
отправила сына домой. 

Впрочем, так надолго одни эти 
дети остались не впервой. В октябре 
прошлого года мать также покинула 
их на четверо суток. Тогда, правда, не 
было такого мороза, но в остальном 
та же картина: голод, одиночество, 
страх… Женщину вызывали на ко-
миссию по делам несовершеннолет-
них, ей вынесли предупреждение, вы-
писали 500 рублей штрафа, и она обе-
щала исправиться. Вроде как даже на-
чала это делать, закодировавшись от 
пьянства. Только вот «код» от было-

го веселья подобрала очень быстро, и 
трое детей снова отошли на дальний 
план ее жизни.

Кстати, доход у нее хоть и состо-
ял только из пенсии по потере кор-
мильца, которую женщина стала по-
лучать после смерти отца детей в 2010 
году, но был не таким уж и малень-
ким – почти двадцать тысяч рублей. 
На эти деньги, по крайней мере, мож-
но одеть и накормить детей, сделать 
косметический ремонт в доме, купить 
игрушки и канцелярские принадлеж-
ности. Но денег матери хватало толь-
ко на спиртное, сигареты и чуть-чуть 
оставалось на продукты. В конце ме-
сяца она умудрялась даже покупать 
все это в долг, не укладываясь в пен-
сию. Окрестные жители отдавали им 
одежду. Иногда ребятишек брала к 
себе соседка, чтобы накормить. Для 
них такие, пусть и не богатые, обеды 
были маленьким праздником.

Тратя все свои силы на выжива-
ние в недетских условиях, Сережа, 
Катя и Алина очень сильно отстали 
от своих сверстников. Старшая де-
вочка не знала даже буквы, а ее млад-
шая шестилетняя сестренка не пони-
мала, чем зима отличается от лета, 
а понедельник от пятницы. Девоч-
ки даже сегодня, спустя почти пол-
года с того момента, когда их забра-
ли из холодного дома, с трудом идут 
на контакт – их сердца еще не оттая-
ли от тех суровых дней.

Сейчас дети, конечно, вспоми-
нают про мать, но в казенном доме 
им нравится. Там есть игрушки, ко-
торых дома у них никогда не было. 
Есть чистое постельное белье, очень 
удивившее их вначале. Есть вкусная 
еда, о которой они и мечтать не мог-
ли. Есть теплая одежда и не дует из 
всех щелей. И вообще, там они хоть 
кому-то нужны. 

Елена АЛЕКСАНДРОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ:
по этическим соображения м имена 
героев истории изменены.

В ЭТОТ ДЕНЬ 
РОДИЛИСЬ
1941. Валерий Золо-
тухин, советский и рос-
сийский актер театра и 
кино, Народный артист 
России.
1958. Сергей Собянин, 
российский политический 
деятель, третий мэр Мо-
сквы (с 2010 года).
1962. Виктор Цой, совет-
ский рок-музыкант, автор 
песен, лидер и вокалист 
рок-группы «Кино».

КАЛЕНДАРЬ

n Рисунок Андрея Горшкова.

СУББОТНИЙ ГОСТЬ

Достоинство мастераДостоинство мастера
Вчера 75-летний юбилей отметил дважды мастер спорта 
СССР – по русскому хоккею и «шайбе» - 
 Геннадий Павлович Груздев

Болельщики со стажем, особенно, 
конечно, в Кемерове и Новокуз-
нецке, помнят высокорослого, 
атлетично сложенного игрока с 

ярко выраженными лидерскими каче-
ствами, виртуозно умевшего и партнера 
«наградить» голевой передачей, и самому 
огорчить вратаря соперников. Груздев – 
бронзовый призер чемпионата СССР-1973 
по хоккею с мячом в составе кемеровского 
«Кузбасса» и один из главных творцов это-
го достижения.

Накануне юбилея наш обозреватель 
встретился с заслуженным ветераном 
кузбасского спорта. Геннадий Павлович 
– интересный рассказчик, помнящий де-
тали событий давно минувший дней. Из 
этих деталей и складывается общая кар-
тина, вырисовывается линия жизни Груз-
дева, изобиловавшая крутыми поворота-
ми. Неизменным оставалось одно: уме-
ние мужественно принимать подчас же-
стокие превратности судьбы, не «тонуть» 
в водовороте нежданных коллизий, сохра-
няя чувство собственного достоинства и 
уважение окружающих. Впрочем, послу-
шаем юбиляра.

- Как самочувствие, Геннадий Пав-
лович?

- Вроде бы ничего. Живой пока, - улы-
бается Груздев.- Колени подхрустывают, 
но передвигаюсь.У меня искусственный 
сустав в правом колене. Еще в 17 лет слу-
чился разрыв обоих менисков, и с этой 
болячкой прошел весь профессиональ-
ный спорт.

- Ваше первое спортивное увле-
чение?

- Очень любил футбол. В Ленинске-
Кузнецком, где родился, играл вратарем 
за команду таксомоторного парка «Чай-
ка». Мы были чемпионами Кузбасса в 
1958 году. В том же сезоне меня пригла-
сили в Кемерово, в хоккейный «Шахтёр», 
выступавший в высшей лиге чемпионата 
СССР. А еще через несколько лет перешел 
в хоккей с шайбой, надел форму новокуз-
нецкого «Металлурга».

- В «шайбе» было сложно адапти-
роваться?

- Конечно, особенно на первых по-
рах: перешел в другой вид спорта уже в 22 
года. Благодарен судьбе за то, что и в хок-
кее с мячом, и в хоккее с шайбой удалось 

по-играть с самобытными мастерами.
- В то время спортсменов не счита-

ли профессионалами…
- Да, но относились к игре, как профес-

сионалы. Дополнительно занимались по-
сле тренировок, порой заигрывались, за-
бывая, что уже завтра календарный матч.

- В памятном нашим болельщи-
кам сезоне 1972-1973 годов выпол-
няли функции играющего тренера 
«Кузбасса»?

- Скажу, что 1972 год выдался неожи-
данным для меня. Я уж было решил уйти 
из спорта, готовил себя к обычной жизни. 
Летом поехал с друзьями на «шабашку». 
Пахали от зари до зари, чтобы денег за-
работать. Сдали объекты под осень, когда 
команда, понятно, прошла «предсезонку».

После возвращения домой меня при-
гласили в обком партии и предложили ру-
ководить «Кузбассом», а тогдашнего глав-
ного тренера Свердлова отправить в от-
ставку. Согласился, но сказал, что Сверд-
лов пусть остается в команде в любом ка-
честве, а после сезона решим, кому быть 
главным. К тому времени «Кузбасс» по-
терпел два поражения, но в третьем туре 
мы обыграли дома алма-атинское «Дина-
мо», которое в том сезоне стало вице-чем-
пионом СССР.

Решил, что и сам могу выйти на лед, 
как раз был недельный перерыв в кален-
даре, покатался и включился в игру. Мы 
поехали на гостевые матчи по маршруту 
Омск-Свердловск-Первоуральск и набра-
ли пять очков из шести. А дальше все по-
шло по накатанной. Как тренеру мне и не 

пришлось особо работать: ребята умели 
делать свое дело, мужали с каждой игрой. 
Образовался дружный коллектив, заслу-
женно занявший третье место в чемпио-
нате СССР. Мы были достойны медалей, 
что бы ни говорили злые языки.

- А вы хотели быть тренером ко-
манды мастеров?

- Честно признаюсь, не хотел. Даже 
когда исполнял обязанности главного 
тренера в новокузнецком «Металлурге». 
Был такой эпизод, но это был не мой вы-
бор, меня назначили, и это тогда не об-
суждалось. Удивлялся: почему выбор пал 
на меня. Коллектив отнесся с понимани-
ем, но в следующем сезоне я сам себя от-
странил от тренерской работы, слегка 
расслабившись с партнерами на предсе-
зонном сборе. А вообще тренерская доля 
хуже каторги.

- Поэтому после «бронзового» се-
зона ушли из «Кузбасса»?

- Меня отчислили из команды. Бывает 
и такое. Возможно, остался бы в «Кузбас-
се», если бы после сезона сходил на встре-
чу в обком партии, куда меня приглаша-
ли. До сих пор жалею, что не сделал это-
го. Не удалось тогда сохранить коллек-
тив, который был на подъеме, почувство-
вав вкус побед.

- После отчисления из команды 
начали обычную жизнь?

- Устроился в объединение «Азот», ре-
монтно-механический цех, лаборатория 
неразрушающих методов контроля. Про-
изводство – не моя стихия, с трудом при-
выкал. Был физоргом цеха. Тогда спорту 
уделяли большое внимание на предпри-
ятиях и результаты рабочих спартаки-
ад учитывались в соцсоревновании. Наш 
коллектив собрал все кубки на летних и 
зимних спартакиадах. Выработал вред-
ный стаж, отработав одиннадцать лет, и 
в 50 пошел на пенсию. А уже после «Азо-
та» несколько лет работал на Кедровском 
разрезе водителем 110-тонного «БелАЗа».
Интересная машина, а труд тяжелый.

- Что пожелаете молодым с высо-
ты вашего жизненного опыта?

- Советую сосредоточиться на люби-
мом деле, не увлекаясь посторонними ве-
щами. В этом случае не упадете и на пово-
роте, а главное - не потеряетесь в жизни.

Вадим АНТОНОВ.

n Геннадий Груздев реализовал 
себя и в спорте, и в жизни. 
Фото автора.


